

La

# Voix de Lourdes



**Pélé 2024**  
les consignes

**Journée  
de Lourdes**  
Le Sud-Charente  
nous reçoit

**Récollection  
à Bassac, on  
s'inscrit !**

**Un nouvel  
aumônier**  
pour l'Hospitalité



Hospitalité Charentaise  
Notre-Dame de Lourdes

**#212 février 2024**

PAGE 2

## LES ÉDITOS

Daniel Batisse

Laure Guérinier

Denis Allard

AG 2023 > PAGE 4

Le compte-rendu complet

PAGE 10

## RÉCOLLECTION

À L'ABBAYE DE BASSAC

PAGE 11

Journée de  
LOURDES 2024

BIENVENUE  
DANS LE SUD-CHARENTE



PAGE 12

# Pèlerinage 2024

Les points à retenir

PAGE 16

## DANIEL BATISSE

Interview-portrait du nouvel aumônier  
de l'Hospitalité

Tribune > PAGE 19

L'uniforme, signe d'engagement fraternel

Denis Allard

Tribune > PAGE 21

Des Hospitaliers engagés !

Jacques Hitier

Reportage > PAGE 23

Petites mains, grand service

Monique Hitier

Le Carnet > PAGE 24

Culture > 3<sup>e</sup> de couverture

Prière > 4<sup>e</sup> de couverture



Procession Mariale,  
le 14 juillet 2023...





### L'édito de l'aumônier

Daniel Batisse

## Être contemplactifs

**J**e suis très heureux de votre accueil et vous remercie de pouvoir prendre avec vous ce chemin que vous avez ouvert depuis longtemps avec la Vierge Marie. En relisant le chapitre 10 de l'évangile de Luc, la parabole du bon Samaritain, je remarquais que le Samaritain est le seul voyageur, littéralement cheminant. Les autres sont des « descendeurs de chemin », ils ne se laissent pas transformer par le chemin. Avec vous, personnes malades ou handicapées, Hospitalières et Hospitaliers, j'espère que nous pourrons marcher ensemble et nous laisser transformer par les rencontres. Et juste après cette parabole, Jésus rencontre Marthe et Marie de Bé-

thanie. Moi j'aime bien Marthe, son côté râleur, sa franchise... débordée par sa multitude de services. Un peu comme l'Hospitalité elle-même toujours au service. Et Jésus lui dit : « tu t'agites pour beaucoup de choses, mais une seule est nécessaire »... Littéralement : d'1 il est besoin. C'est le chiffre 1. Peut-être Jésus parle-t-il d'unité entre l'action, le service que déploie Marthe et la prière, la contemplation que manifeste Marie, une invitation pour nous à être des contemplactifs... Peut-être aussi ce 1 dont on a besoin, c'est le Seigneur Jésus lui-même, qui se révèle dans nos rencontres... Joies et peines ont rythmé ce chemin. ■



### L'édito de la vice-présidente

Laure Guérinier

**P**our notre pèlerinage en cette année 2024 à Lourdes, nous avons demandé au Père Thimothée Lagabrielle, dominicain, président de l'Hospitalité Notre-Dame du Rosaire, de prêcher notre pèlerinage sur le thème de la procession (thème de l'année). Il aura plusieurs occasions d'intervenir, en coordination bien sûr avec notre aumônier Daniel Batisse. Il aura également une mission auprès des plus jeunes, en collaboration avec notre

toute nouvelle commission des Jeunes. Enfin, dans le souci de vouloir transmettre les valeurs qui animent notre Hospitalité, nous relançons le principe du parrainage et marrainage, associant un ou une "ancienne" avec un binôme de nouveaux (y compris celles et ceux qui ont moins de trois ans d'expérience). Ce qui sera réalisé en coopération avec la commission des Nouveaux. Je confie ces beaux projets à la Vierge Marie. ■



## L'édito du président

Denis Allard

# Prendre le temps sans le perdre

Une fois n'est pas coutume, nous ne fêterons pas le 14 juillet à Lourdes. Rien de grave dans la mesure où la fête nationale n'est pas première dans l'ordre de nos motivations pour nous rendre en pèlerinage. Mais ennuyeux tout de même dans la mesure où, du lundi 8 au vendredi 12 juillet 2024, c'est un sacrifice de cinq jours ouvrés que devront faire celles et ceux qui n'ont que peu de vacances. Sacrifice (du latin *sacrum facere*, faire une chose sacrée) est à la fois le bon mot en tant qu'il s'agit de renoncer volontairement à des vacances et un excellent mot en tant qu'il nous est essentiel et agréable de répondre à notre vocation hospitalière en accompagnant nos frères et sœurs malades, à la demande de la Vierge Marie, à la rencontre de Dieu ! Je ne doute pas que nous répondrons en nombre suffisant à l'appel du pèlerinage et que nous nous inscrirons rapidement sur le site internet dédié qui sera ouvert début mars. Nous pouvons accueillir cette année à l'Accueil Notre-Dame un total de 96 pèlerins malades. Pour le faire convenablement, nous devrons nous compter au minimum 220 autour d'eux. Si ce ratio de 2,3 Hospitaliers/ières par pèlerin malade n'est pas atteint, nous serons contraints de réduire le nombre de pèlerins malades accompagnés. Ce qui serait dur à accepter.

Parmi les nouveautés de notre prochain pèlerinage, nous allons essayer de prendre notre temps sans le perdre. J'ai pu expérimenter l'an passé combien il est tentant de vouloir participer à tous les événements et combien il est épaisant de le faire. Des petits temps fraternels de repos seront les bienvenus, nous les prendrons. Et pas seulement lors du pèlerinage ! Ces moments grappillés à l'activité quotidienne, dans lesquels on ne fait rien d'autre que de s'occuper de faire grandir son âme sont rares et précieux. Tout au long de l'année, il nous appartient de créer ces instants suspendus, lors d'une lettre à un frère malade, une visite à une sœur isolée, un coup de fil qui illuminera la journée et peut-être la semaine de celui ou celle qui le recevra. En parallèle, il y a les moments où la famille hospitalière se retrouve pour réfléchir et prier ensemble (notre récollection du 23 mars) ou prier et s'organiser (journée de Lourdes du 28 avril). Ces événements, avec celui du pèlerinage bien sûr, sont précieux parce qu'ils sont extraordinaires. Littéralement hors de notre ordinaire. Ces occasions, celles que nous créons comme celles qui nous sont proposées, sont autant d'occasions de nourrir notre vie, de lui donner un sens et d'affirmer notre conviction que le service aux autres, sous le regard de Dieu et de la Vierge, est une grâce. ■

# Compte rendu de l'Assemblée Générale de l'Hospitalité Charentaise Notre-Dame de Lourdes

## du 25 novembre 2023

L'Assemblée générale ordinaire s'est tenue à Angoulême, au lycée Saint Paul, le 25 novembre dernier, sous la présidence de Denis Allard accompagné de nos vice-présidents Laure Guérinier et Jacques Hitier, de la trésorière Caroline Prentout et du vice-secrétaire Philippe Hitier.

120 membres de l'association étaient présents.

Après l'ouverture par Denis Allard de cette assemblée générale, Philippe Hitier fait part de la liste des excusés et du programme de la journée.

### Rapport moral et rapport d'activité de l'année 2023

Denis Allard souligne que la nouvelle équipe a cherché à apporter des innovations dans le respect des traditions.

2023 fut une année particulière. Effectivement, c'était le premier pèlerinage pour la nouvelle direction avec au moins trois particularités : l'absence de la médecin-chef de l'association, sa résilience et sa capacité à avancer quoiqu'il arrive.

Le président rappelle ensuite brièvement les grands événements de l'année écoulée et conclu en affirmant que rien n'arrête la fraternité en marche.

### Bilan du pèlerinage 2023

Laure Guérinier note un bilan très positif, avec de grandes initiatives qui semblent bien accueillies (et quelques points qui pourraient être éventuellement améliorés) : l'arrivée dans la prairie, l'accueil nominatif, les formations techniques (faire un fascicule et y intégrer les scouts), les causeries qui sont appréciées (mais à faire à un autre moment), l'Angélus, quelques problèmes de sonorisation, la conférence «en cercle» ou la «veillée hospitaliers».

Elle souligne que les jeunes ont été particulièrement présents et efficaces.

Par contre, elle remarque qu'il n'y a pas assez de volontaires pour les gardes de nuit !

Laure informe de la création d'une commission spirituelle (le but est de remettre le spirituel au centre de notre action et de créer des temps d'échanges tout au long de l'année) et d'une commission de jeunes (pour mieux encadrer les mineurs et aider leurs responsables à mieux préparer le pèlerinage).

## Gouvernance de l'Hospitalité

Jacques Hitier expose ensuite les activités principales menées par la gouvernance de l'association et liste des différentes actions et déplacements de la nouvelle direction pour mener au mieux notre mission :

- Décembre 2022 ; première réunion du comité pour définir notre action. Au regard des professions et des lieux de résidence de chacun, les réunions se font désormais en présentiel et/ou en visioconférence. Nous communiquons aussi beaucoup par Slack (à peu près comme WhatsApp).
- Janvier 2023 : Denis et Laure sont allés faire une formation à Paris sur le fonctionnement des présidences d'hospitalités
- Février 2023 ; journées de Lourdes, pour caler les programmes de l'ensemble des pèlerinages de l'année
- Février 2023 : réunion avec les responsables du nouveau logiciel Myriam
- Février 2023 : remise à jour des listings par secteur
- Mars 2023 : lancement des inscriptions des malades
- Avril 2023 : lancement des inscriptions en ligne pour les hospitaliers
- Mai 2023 : secrétariat médical pour saisir tous les dossiers
- Juin 2023 : réunion des dossiers et réunion des affectations



# VIE ASSOCIATIVE

Compte rendu de l'Assemblée Générale de l'Hospitalité Charentaise  
Notre-Dame de Lourdes du 25 novembre 2023 (suite)

- Juillet 2023 : journée des nouveaux et des responsables de chambres et/ou bus
- Septembre 2023 : réunion bilan
- Octobre 2023 : réunion du Comité pour préparer le programme du pèlerinage 2024
- Octobre 2023 : congrès des présidents d'hospitalités francophones à Bordeaux

Jacques informe également l'assemblée du déménagement du bureau de notre association au sein de la maison diocésaine (Monique Lacombe gère ce dossier), de la réunion conjointe des Hospitalités de Corrèze, du Poitou, de Haute-Vienne, de Charente-Maritime et de Charente à Poitiers, et de la biennale des jeunes à Évreux.

## Vie associative

Il est prévu :

- la mise en place d'un trombinoscope ;
- différentes rencontres dans l'année (récollection le 23 mars, journée de Lourdes le 28 avril, pèlerinage du 8 au 12 juillet, *journée de Vindelle* le 22 septembre, assemblée générale en novembre) ;
- la question RGPD est prise en compte avec la plateforme Myriam ;
- que chacun prenne soin de se renseigner si son voisin est perdu par les nouvelles manières de faire (inscriptions en ligne, paiement par internet, communication par mail...).

## Commissions

### Commission Médicale (Mathilde Guérinier, médecin-chef)

- \* le logiciel est très pratique pour une meilleure prise en charge des malades.
- \* mise en place de «garde plateau» pendant les repas.
- \* mise en place de formation «gestes premier secours».

### Commission des Nouveaux (Florence Bureau-Lagarde)

- \* 45 nouveaux en 2023
- \* volonté de constituer une équipe pour accompagner les nouveaux avant, pendant et après le pèlerinage

### Commission Communication (Denis Allard, en l'absence d'Olivier Girard)

Quatre grands dossiers sont entamés ou à ouvrir.

- \* l'information : la Voix de Lourdes sera accessible en numérique ou en papier ; la mise en place du site en vitrine de l'Hospitalité et la mise en place de newsletters (juste sous format informatique) pour faire part de certains événements.
- \* une campagne de recrutement : une campagne de recrutement sera à lancer en mars



afin de recruter de nouveaux hospitaliers, de nouveaux pèlerins malades et des jeunes.

\* une campagne pour les collectes et les dons (avec un focus sur l'assurance-vie).

\* une campagne sur l'image de l'Hospitalité (sur les réseaux sociaux) et sur nos relations avec la presse et le public.

Pour réaliser tous ces chantiers, la commission a besoin d'étoffer son équipe et souhaite accueillir de nouveaux volontaires.

### **Commission Matériel (Olivier Bureau-Lagarde)**

Olivier laisse son poste de responsable ; il est remplacé par François Allard (matériel) assisté d'Aude Ménard (matériel médical).

L'assemblée remercie Olivier pour ses dix années passées au matériel.

La passation entre Olivier et François se fera en décembre. À noter que le matériel "lourd" sera désormais stocké à l'entreprise Allard, dans un container fourni gracieusement par Mathieu Allard.

### **Les secteurs**

**Secteur du Grand-Angoulême** François Allard laisse sa place (puisque il devient responsable de la commission Matériel). À l'unanimité le secteur a voté pour que Jean-Michel Hitier soit le nouveau représentant.

**Secteur Diaspora Charentaise** Olivier Girard laisse sa place, les membres ont voté à l'unanimité pour que Charlotte Lambert, Marie Lavenat et Aude Ménard soient leurs représentants.

**Secteur de Cognac** Mise en place d'un premier contact avec la MAS de Jarnac.

# VIE ASSOCIATIVE

Compte rendu de l'Assemblée Générale de l'Hospitalité Charentaise Notre-Dame de Lourdes du 25 novembre 2023 (suite)

- journée de Lourdes en avril 2023 à Jarnac et Gensac  
- objectif pour 2024 d'être plus présent dans le centre-ville de Cognac  
17 malades et 34 hospitaliers habitent dans le secteur du Nord-Charente. Il est prévu de mettre en rapport les hospitaliers qui ont internet et ceux qui ne l'ont pas et de plus visiter les malades. Une soirée épiphanie pour les hospitaliers et un déjeuner ou un goûter avec les malades sont prévus en janvier.

**Secteur de Confolens** Très peu d'hospitaliers, Jean Paul Lebreton souhaite un soutien et appelle à l'aide pour dynamiser ce secteur.

**Sur le secteur du Sud-Charente** il est prévu de mettre des référents en différents endroits. Un après-midi «galette des Rois» sera organisé en janvier, une quête a été effectuée à Barbezieux et la journée de Lourdes aura lieu à Barbezieux le 28 avril 2024.

## Rapport financier (tableau ci-contre)

### Caroline Prentout, trésorière

Dans les ressources (recettes), la somme récoltée lors des quêtes a diminué. Par contre les dons ont augmenté. Le poste le plus important provient des cotisations. Nous en profitons donc pour rappeler aux retardataires l'importance de rapidement se mettre à jour. Dans les emplois (dépenses), le poste «fournitures de bureau» a bien augmenté, mais tous les autres ont diminué.

À la clôture des comptes, nous affichons un résultat positif de l'ordre de 3 500 euros. Ce résultat est en partie imputable à une optimisation du remplissage des bus de pèlerinage, y compris des 2 bus-ambulances.

À signaler pour les recettes un certain nombre d'avantages non valorisés comme la mise à disposition d'un local à l'évêché ou des prêts de véhicules.

## Résolutions

Le président soumet au vote de l'assemblée les résolutions suivantes qui sont toutes approuvées à l'unanimité :

- rapport moral
- rapport financier
- création de la commission Spiritualité
- nomination d'Olivier Bureau Lagarde et de Christine Verger comme responsables de la commission Spiritualité
- création de la commission des Jeunes
- nomination de Sophie Guérinier comme responsable de la commission des Jeunes.

Le président clôt l'assemblée générale ordinaire 2023 à 12h00. Il indique aux participants qu'à la suite du déjeuner, une conférence intitulée "Une histoire du Diocèse en 6 dates clés" sera donnée par Laurent Maurin, prêtre du diocèse et historien.

## Compte d'Emploi des Ressources exercice 2023

RESSOURCES			EMPLOIS		
<b>Cotisations</b>			<b>Vie associative</b>		
Cotisations et abon <sup>t</sup>	6 071,01 €		Rencontres Hospitaliers	3 736,03 €	
■ Total Cotisations	6 071,01 €		Voix de Lourdes (VDL)	1 662,00 €	
<b>Fonds collectés</b>			■ Total vie associative	5 398,03 €	
Quêtes	2 446,38 €		<b>Frais de collecte</b>		
Dons	3 487,00 €		Dépenses collectes	0,00 €	
Rencontres Hospitaliers	4 240,00 €		■ Total Frais collecte	0,00 €	
■ Total Fonds collectés	10 173,38 €		<b>Pèlerinage 2023</b>		
<b>Pèlerinage 2023</b>			Hébergement	4 188,50 €	
Hébergement	3 481,00 €		Tickets repas	1 800,00 €	
Tickets repas	2 035,00 €		Congrès Déplacements	1 806,35 €	
Tenues	1 318,80 €		Divers Pèlerinage	2 422,40 €	
Divers Pèlerinage	1 245,00 €		Assur Person médicale	241,21 €	
Erreur Cpte inscription	2 933,00 €		Hygiène - Pharmacie	203,88 €	
■ Total Pèlerinage 2023	11 012,80 €		Alimentation - Pélé	320,32 €	
			Tenues	76,00 €	
			■ Total Pèlerinage 2023	11 058,66 €	
<b>Fonctionnement</b>			<b>Fonctionnement</b>		
			Fournitures de bureau	4 833,19 €	
			Affranchissement	867,39 €	
			Assur Mutuelle Poitiers	714,00 €	
			Frais de banque	9,99 €	
			Erreur cpte inscription	934,00 €	
			■ Total Fonctionnement	7 348,58 €	
<b>Total Ressources 2023</b>	<b>27 257,19 €</b>		<b>Total Emplois 2023</b>	<b>23 805,27 €</b>	
<b>Excédent de l'exercice</b>	<b>3 451,92 €</b>				

Récollection  
**BASSAC 2024**  
**SAMEDI 23 MARS 2024**  
à l'ABBAYE de BASSAC



Afin de nous donner un avant-goût de notre pèlerinage, nous vous convions à une journée de récollection à l'Abbaye de Bassac, le 23 mars prochain. Le thème retenu cette année «*Allez dire aux prêtres que l'on vienne ici en procession*» sera animé par le Père Sempere.

Nous vous attendons à partir de 9h30 pour l'accueil et le café.

À 10h00 le Père Sempere fera une première intervention qui sera suivie à 11h00 de la messe. Le déjeuner aura lieu sur place à 12h30. À 14h00 une seconde intervention est prévue. La fin de cette rencontre est programmée vers 17h00.

Le prix de la journée est de 20 euros à régler sur place. Pour des raisons d'intendance, l'hôtellerie de Bassac demande une réponse concernant le nombre de participants avant le 18 mars.

Merci de vous inscrire avant le 18 mars 2024 sur le site internet [www.hospitalite-charentaise.fr](http://www.hospitalite-charentaise.fr) ou bien auprès de Marie-Pierre Dubois par mail [empdubois@orange.fr](mailto:empdubois@orange.fr) ou par téléphone 06 33 79 42 68

DIMANCHE  
28 AVRIL  
2024

# JOURNÉE DE LOURDES À BARBEZIEUX

Cette année, c'est le Sud-Charente qui accueille la Journée de Lourdes 2024. Occasion de découvrir le secteur et de nous organiser pour notre prochain pèlerinage en comité élargi.

10 h 30 : messe à l'église St Mathias de Barbezieux

(20 rue Thomas Veillon – rue Victor Hugo 16300 Barbezieux)

12 h 15 : apéritif puis déjeuner à la salle des fêtes de Salles-de-Barbezieux

(le Bourg 16300 Salles-de-Barbezieux)

14 h 30 : Comité élargi

Pour la fin de journée, nous espérons pouvoir vous proposer un temps de prière (et de visite) dans l'église de Salles de Barbezieux: sous réserve de l'accessibilité et de conditions climatiques favorables.

Nous vous demandons d'apporter vos assiettes et couverts.

Merci par avance à toutes les petites ou grandes mains qui nous concocteront un dessert (tarte, gâteau, mousse au chocolat, tiramisu, etc.)

Nous vous proposons une fourchette de prix pour ce repas : entre 12 et 20 euros. Chacun(e) donnera en fonction de ce qu'il/elle pourra.

Merci par avance.

Merci de vous inscrire avant le 10 avril 2024 sur le site internet [www.hospitalite-charentaise.fr](http://www.hospitalite-charentaise.fr) ou bien auprès de Florence Bureau-Lagarde  
Mobile 06.85.55.24.09  
Mail [florence.lagarde16@gmail.com](mailto:florence.lagarde16@gmail.com)



# Pèlerinage 2024

*du lundi 8 au vendredi 12 juillet*

## 2024, un pèlerinage en semaine “pleine”, sans week-end ou jour férié... mais avec vous !

Année olympique oblige, le calendrier “traditionnel” de notre pèlerinage qui incluait le 14 juillet et parfois un ou deux jours du week-end a été bousculé. La SNCF suspend la quasi-totalité de son service concernant les trains de pèlerinage pendant la période des Jeux. Conséquence pratique, les pèlerinages qui se trouvent habituellement dans cette période (les JO se tiennent du 26 juillet au 11 août) ont été déplacés ou raccourcis ! Nous n'avions donc d'autres choix que d'accepter cette petite entorse à nos habitudes, sachant que les dommages pour d'autres sont bien plus conséquents. **Et malgré tout, nous répondrons présents du 8 au 12 juillet, car rien n'entrave la marche de notre Hospitalité au service de nos frères et sœurs malades !**

## Informatisation de l'Hospitalité

Le bilan est bon et facilite grandement le travail des personnes en charge de notre gestion. **Les inscriptions des Hospitalières et des Hospitaliers, les dossiers des pèlerins malades, les affectations seront comme d'habitude traités par le Bureau ou la Commission médicale puis envoyés par internet. Par conséquent, soyez attentifs aux mails que vous allez recevoir !** Qu'ils n'aillent pas dans les spam ou qu'ils ne soient pas mis à la corbeille ! Il y aura toujours moyen de rester au courant *via* notre site internet ([www.hospitalite-charentaise.fr](http://www.hospitalite-charentaise.fr)) et vos responsables de zone seront l'ultime recours de celles et ceux qui sont plus ou moins brouillé(e)s avec l'informatique !

## Dossiers pèlerins malades et pèlerins Hospitaliers : les nouveautés...

**Les dossiers d'inscription pour notre prochain pèlerinage, du 8 au 12 juillet 2024, ont de nouveau subi quelques modifications cette année. Merci de bien prendre note de ces dernières !**

Concernant les **dossiers des pèlerins malades**, grâce à l'aide précieuse de Monique Lacombe et Bernadette Doursoux, les dossiers sont prêts à être retirés à l'accueil de la maison diocésaine.

### Une mission d'Hospitalier

Comme chaque année, nous vous sollicitons, pèlerins hospitaliers, pour rendre visite à nos frères et sœurs malades pour compléter avec eux le dossier d'inscription.

# PÈLERINAGE 2024, POINTS À RETENIR

tion. À la différence des années précédentes, les hospitaliers n'auront à charge que de compléter la partie administrative du dossier. **La partie paramédicale** est rattachée à la partie médicale et sera donc **complétée par le médecin**.

## Accueil de 96 pèlerins malades

Nous vous rappelons que chacun d'entre nous doit se sentir concerné par cette mission des dossiers d'inscription auprès des pèlerins malades. Si autour de vous, vous avez connaissance de personnes malades ayant le désir de participer à notre pèlerinage, tout dossier sera attentivement étudié par la commission médicale début juin. Notre capacité d'accueil cette année est de 96 personnes malades. Cependant, nous ne serons pas en mesure d'accompagner les personnes souffrant de pathologies neurodégénératives (maladie d'Alzheimer) ou atteintes de troubles du comportement (les fugueurs par exemple).

## Inscription des Hospitaliers(ères)

Pour ce qui est des inscriptions des pèlerins Hospitaliers, elles se feront comme l'année dernière en ligne grâce au logiciel Myriam. Ce logiciel va nous permettre de gérer l'ensemble des événements de notre Hospitalité. Il va donc falloir que chacun d'entre nous, Hospitaliers, crée un compte qui sera à partir de cette année définitif. Vous pourrez ainsi vous connecter à votre compte tout au long de l'année et suivre les divers événements proposés par l'Hospitalité. Pour la création de ce compte,

vous recevrez dans les jours à venir un email avec un lien vous invitant à créer votre compte. Un deuxième mail vous sera envoyé dans un second temps pour vous inviter à vous inscrire au pèlerinage en vous connectant à votre compte Myriam. Votre inscription devra être réalisée avant le 22 mai 2024.

Nous vous demandons de bien vouloir respecter les délais d'inscription aussi bien pour les dossiers malades que pour les inscriptions des hospitaliers. En effet, **le nombre de dossiers malades qui pourra être accepté dépendra du nombre d'hospitaliers inscrits au 22 mai 2024**.

N'hésitez pas à vous rapprocher de votre responsable de secteur si vous avez des questions au sujet des dossiers malades ou des difficultés pour réaliser votre inscription en ligne.

## POUR VOUS AIDER Les responsables de secteur

Angoulême > J-M Hitier - 06 63 48 05 47

[jm.hitier@orange.fr](mailto:jm.hitier@orange.fr)

Confolens > J-P Lebreton - 06 16 78 49 94

[jeanpaullebreton@sfr.fr](mailto:jeanpaullebreton@sfr.fr)

Cognac > Philippe Hitier - 06 63 00 95 30

[philou16.hitier@gmail.com](mailto:philou16.hitier@gmail.com)

Ruffec > M-M Jonquet - 06 67 07 38 30

[mariejonquet@orange.fr](mailto:mariejonquet@orange.fr)

Sud-Charente > Florence Bureau-Lagarde

06 85 55 24 09 [florence.lagarde16@gmail.com](mailto:florence.lagarde16@gmail.com)

Diaspora > Charlotte Lambert - 06 49 79 71 76

Marie Lavenat - 06 24 84 49 08

Aude Ménard - 06 88 57 11 77

# Les hébergements négociés pour le pèlerinage 2024

Comme chaque année, l'Hospitalité a pré-réservé des hébergements auprès de différentes structures, que ce soit des hôtels ou les logements proposés par les Sanctuaires comme l'Abri St Michel, ou l'Hospitalet (\*).

Ci-dessous, vous en trouverez les différents tarifs proposés. **Dans la mesure du possible, merci de privilégier ces hébergements pour faciliter le service des bagages.** Les modalités de réservation de votre logement évoluent : maintenant que toutes les inscriptions pour le pèlerinage passent par notre logiciel Myriam, votre hébergement ne sera pris en compte que lorsque vous serez inscrits via cette plateforme.

Les personnes référentes pour chacun des lieux d'hébergements restent à votre disposition pour toutes autres questions. Merci de ne pas réserver votre logement en appelant directement les lieux ci-dessous !

Coordination : Jacques Hitier

\* Cette année, nous n'aurons pas de chambres à l'Ave Maria

## ► Hôtel de Paris / Hôtel \*\*\* - 7 rue Sainte-Marie, 65100 Lourdes

Tarifs à titre indicatif (€/pers./jour)

Chambre en pension complète	Chambre + petit déjeuner	Taxe de séjour (€/j/pers.)
simple 93,70 €	simple 68,40 €	
double 55,80 €	double 45,90 €	2,30 €
triple 53,10 €		

Votre référente inscriptions :  
Jacqueline Géral  
06.14.82.31.19  
[jacqueline.iteral wanadoo.fr](mailto:jacqueline.iteral wanadoo.fr)

## ► Hôtel de La Source / Hôtel \*\*\* - 8 rue du Dr Boissarie, 65100 Lourdes

Tarifs à titre indicatif (€/pers./jour)

Chambre simple en pension complète	Chambre double en pension complète	Chambre triple en pension complète	Taxe de séjour (€/j/pers.)
63,00 €	43,00 €	43,00 €	2,30 €

Votre référent inscriptions : Philippe Hitier /06.63.00.95.30 /[philou16.hitier@gmail.com](mailto:philou16.hitier@gmail.com)

Infos comp. : Chambres quadruples disponibles au prix des chambres doubles et triples.

# PÈLERINAGE 2024, LES HÔTELS

## ► Hôtel Lys de Marie / Hôtel \*\*\* - 18 av. Peyramale, 65100 Lourdes Tarifs à titre indicatif (€/pers./jour)

Chambre simple en pension complète	Chambre double en pension complète	Taxe de séjour (€/j/pers.)
66,00 €	45,00 €	2,30 €

## ► Hôtel Notre-Dame de France / Hôtel \*\*\* - 8 av. Peyramale, 65100 Lourdes Tarifs à titre indicatif (€/pers./jour)

Chambre simple en pension complète	Chambre double en pension complète	Chambre double en demi-pension	Taxe de séjour (€/j/pers.)
76,00 €	52,25 €	47,50 €	2,30 €

Votre référente inscriptions : Maryse Breaud / 06.22.18.17.58

## ► Hôtel Saint Sébastien / Hôtel \*\* - 63 bd de la Grotte, 65100 Lourdes Tarifs à titre indicatif (€/pers./jour)

Chambre simple + petit déjeuner	Chambre en pension complète	Chambre double en demi-pension	Taxe de séjour (€/j/pers.)
simple 39,00 €	simple 52,50 €	36,50 €	
double 29,00 €	double 40,50 €		1,44 €

Votre réf. inscriptions : Brigitte Guérinier / 06.77.09.62.94 / [brigitte.guerinier@hotmail.fr](mailto:brigitte.guerinier@hotmail.fr)

## ► Abri Saint-Michel / Logement Sanctuaires - 1 av. Mgr Théas, 65100 Lourdes Tarifs à titre indicatif (€/pers./jour)

Lit (en box, pour hospitaliers +18ans)	Repas self St Michel	Petit déjeuner
9,00 €	9,50 € / repas	3,50 €

## ► Hôpitalet / Log<sup>t</sup> Sanctuaires - 1 av. Mgr Théas, Lourdes Tarifs à titre indicatif (€/pers./jour)

Chambre en pension complète *	Chambre + petit déjeuner *	+ Carte adhérent obligatoire/pers/an
Dble enfants 22,50 €	Dble enfants 3,50 €	
Dble +12 ans 42,50 €	Dble +12 ans 23,50 €	
Dble adultes 43,94 €	Dble adultes 24,94 €	
simple : + 10 €	simple : + 10 €	3,00 €

Votre référente inscription :  
Sandrine Asaré  
06.89.44.76.74  
[sandrinaesa@live.fr](mailto:sandrinaesa@live.fr)

# Daniel Batisse, nouvel aumônier de l'Hospitalité Charentaise !



VDL : Bonjour, monsieur Batisse, et bienvenue comme aumônier au sein de notre Hospitalité. Une première question que certains se poseront certainement rapidement puisque c'est la première fois que nous avons un diacre comme aumônier. Comment devons-nous vous appeler : monsieur l'aumônier, frère, Monsieur Batisse... ?

DB : Daniel, c'est mon prénom, et il suffira très bien.

VDL : Parfait, alors je vais continuer en me permettant de vous appeler par votre prénom. Pouvez-vous, Daniel, vous présenter un peu ? Je crois savoir par mon petit doigt que vous étiez docteur. Où sévissiez-vous ?

DB : Je suis médecin généraliste. J'ai commencé en faisant des remplacements, dont quelques-uns en Charente. J'ai même fait mon service militaire au Samu d'Angoulême. Ensuite, j'ai été médecin de PMI. J'ai fait pendant une trentaine d'années des consultations gratuites d'enfants de moins de 6 ans et de la protection de l'enfance dans des quartiers difficiles de Seine Saint-Denis.

VDL : Une vie active donc et aujourd'hui, diacre. Pouvez-vous nous dire dans quels secteurs de la Charente vous exercez votre ministère ? D'ailleurs une petite question pour ma culture personnelle : parle-t-on de ministère pour un diacre ?

DB : Je suis diacre de la Mission de France. Je me suis engagé à garder le célibat lors de mon ordination il y a 20 ans. Je n'ai pas d'enfant. Je suis arrivé dans le sud Charente il y a deux ans pour ma retraite après quelques soucis de santé, après 62 ans passés en banlieue parisienne. Mon envoi était diacre médecin habitant en cité au contact d'une population arc-en-ciel... ça change de vivre en ermite dans la campagne charentaise, mais ma vocation de soignant reste première, c'est en elle que se déploie mon ministère diaconal.

Quant à votre question concernant le ministère, oui, bien sûr. Le diacre est un ministre ordonné (qui a reçu le sacrement de l'Ordre). Le mot diacre vient de *diakonos* qui est traduit par serviteur dans l'évangile même si serveur conviendrait mieux. Par exemple, il y a Phœbé dans Ro 16 qui est diacre (*diakonos* au masculin) de l'église de Cenchères ce que les bibles traduisent en général par ministre. Le mot *diakonia* -diaconie- signifie service et il est traduit dans le Nouveau Testament par service ou par ministère. La diaconie est portée par toute l'Église et pas seulement les diacres).

**VDL : Pouvez-vous nous dire, rapidement, comment on se retrouve aumônier de notre Hospitalité ? Je suppose que c'est une demande de notre évêque !**

DB : Je pense que notre évêque a cherché quelqu'un d'excellent qui conviendrait pour cette mission, mais il n'en a pas trouvé, alors il m'a posé la question et j'ai répondu «voici, je viens». Je compte sur vous tous pour m'apprendre !

**VDL : Sans doute savez-vous que nous changeons de président tous les 10 ans. Avez-vous hésité avant de vous engager sachant que nos aumôniers restent 25 ans (petit sourire en vous posant cette question) ?**

DB : Comme disait Abraham à Isaac, « Dieu saura voir ! »

**VDL : Peut-être est-ce un peu tôt, et ma question est sans doute un peu naïve, mais est-il courant qu'un diacre soit aumônier ?**

DB : Allez vous aussi travailler à ma vigne... Il y a du boulot pour tous. Les évêques envoient souvent des diacres aumôniers. J'ai des amis diacres aumôniers de prison par exemple. Ils envoient aussi des baptisés : je connais plusieurs femmes aumôniers d'hôpitaux, et moi-même, comme simple baptisé, bien avant d'être interpellé pour le diaconat, j'avais été nommé aumônier d'étudiants...

**VDL : Une question que certains se poseront également : que peut faire ou ne pas faire un diacre par rapport à un prêtre ?**

DB : La question du faire n'est pas la bonne question. C'est la question de l'être qui est importante. Le diacre fait signe. Il y a un proverbe chinois qui dit : «quand le sage montre la lune, l'idiot regarde le doigt». Le diacre n'est qu'un doigt que Dieu donne à l'Église pour lui montrer les pauvres. Le diacre renvoie à l'image du Christ serviteur, qui prend la place de l'esclave pour laver les pieds des disciples. C'est le Christ qui est le seul diacre... Sinon, pour ne pas éluder la question du faire, dans la liturgie, qui est la partie émergée de l'iceberg de la vie du diacre, il peut présider des baptêmes, assister des mariages, célébrer des sacramentaux (bénédicitions...), conduire la prière communautaire... Dans la célébration eucharistique, le prêtre préside, toute l'assemblée célèbre, le diacre tient un rôle spécifique, trait d'union entre l'extérieur et l'intérieur et entre le chœur et l'assemblée.

**VDL : Je vous remercie beaucoup, Daniel, d'avoir pris un peu de temps pour répondre à ces premières questions. Un dernier mot peut-être ?**

Juste une petite remarque : pendant 1000 ans, l'Église s'est passée de diacre, mais pas de la diaconie : elle était portée par le peuple de Dieu, l'ensemble des baptisés, les prêtres, les religieux, les religieuses... Je crois que l'Hospitalité Charentaise est l'exemple même de la diaconie, portée par tous les Hospitaliers et les Hospitalières, et aussi par les personnes malades et les personnes handicapées. Le Christ se donne à rencontrer sur le chemin, dans la rencontre des personnes... Je pense que c'est ça qui me donne envie de cheminer avec vous... ■



# L'uniforme, signe de l'engagement fraternel

**S**i la question de l'uniforme n'est pas un sujet véritable de débat au sein de l'Hospitalité, elle peut être un sujet de réflexion. Au-delà des amicales remontrances des Hospitalières à l'adresse des Hospitaliers –*on voit bien que ce n'est pas vous qui portez une coiffe qui tient mal sur la tête, mais qui tient chaud*–, à quoi sert l'uniforme, quelle est sa signification et, *in fine*, est-il indispensable ?

Tentons de répondre dans le désordre.

L'uniforme n'est pas indispensable. Rien n'empêche techniquement de servir ses frères et sœurs malades en tenue de sport, d'assister à l'Office en tenue de plage ou d'être en tenue de ville pour servir au restaurant. Rien, sinon un certain sens de la dignité, du respect qui est dû au service que l'on rend, aux personnes que l'on sert ou de la cérémonie à laquelle on assiste. Faisons simple : une tenue “convenable” est nécessaire et... indispensable.

Et dès lors, quelle tenue convenable, quel “code vestimentaire” adopter ? Pourquoi ne pas porter toutes et tous la même tenue, ce qui simplifie la question ? Sur le plan étymologique, l'uniforme remplit cette fonction : il uniformise la tenue et clôt le débat. Il sert donc à cela.

Mais en vérité, sa signification est bien plus importante et dépasse la seule uniformisation. En apparence, il permet l'identification et distingue celui ou celle qui le porte du reste du monde. Mais sur le fond, l'uniforme est, d'abord et avant toute considération, un habit de service. C'est un rappel

permanent de notre engagement, vis-à-vis de nous-mêmes et vis-à-vis des autres. C'est une manière de se reconnaître de la même famille et d'éprouver une fierté d'appartenance. L'uniforme est paradoxalement l'expression d'une démarche individuelle – en toute liberté et sans contrainte (il n'y a ni contrat qui oblige, ni embigadement dictatorial)– dans un mouvement collectif dont la seule “idéologie” est l'altruiste fraternel, à la suite du Christ et à l'invitation de la Vierge. Nous passons ainsi d'une unité de forme à une unité de fond. Tout en respectant nos différences.

Je n'oublie pas non plus qu'en portant l'uniforme, *a minima* le brassard de l'Hospitalité et son insigne, je m'inscris dans une longue tradition. Nos ancêtres charentais, dès le début du XX<sup>e</sup> siècle, portaient déjà exactement le même brassard que celui que nous attachons encore aujourd'hui sur notre bras gauche.

Alors bien sûr, le débat est ouvert sur la forme elle-même de l'uniforme. Ce fameux bonnet doit-il évoluer ? Les hommes pourront-ils porter des bermudas ? Toutes les questions sont ouvertes. Je souhaite simplement que les réponses soient portées collectivement, dans le respect des habits de service, qui ont une dimension sacramentelle, dans le respect de celles qui les confectionnent et en ayant toujours présent à l'esprit que notre uniforme est l'expression d'un message que nous renvoyons à nous-mêmes et aux autres.

Denis Allard



# Des Hospitaliers engagés !



Cérémonie de titularisation le 15 juillet 2023 à la Basilique du Rosaire.

**A**vec la fin de l'hiver qui arrive, il est temps pour nous de préparer notre prochain pèlerinage. Comme déjà évoqué, nous sommes tous appelés à communiquer autour de nous, dès maintenant, de ce que l'on vit à l'Hospitalité, que ce soit comme pèlerins Hospitaliers ou malades, et inviter ainsi de nouvelles personnes à nous rejoindre. Des flyers et affiches seront très prochainement à votre disposition pour vous aider dans cette mission vitale pour notre mouvement !

Comme beaucoup d'autres Hospitalités, il est proposé à celles et ceux qui ont déjà servi les pèlerins malades au moins trois ans (pas forcément consécutifs) de s'engager au sein de l'Hospitalité. Je voudrais attirer votre attention, vous Hospitalier(ères) qui venez depuis quelques années, sur l'engagement qui vous est proposé à travers une possible titularisation. Il s'agit bien d'une démarche personnelle, réfléchie, pour affirmer votre volonté de venir participer à notre pèlerinage et servir aussi souvent que possible les personnes malades et

handicapées. Cette titularisation est un acte de consécration à Notre-Dame-de-Lourdes, prononcé devant les autres Hospitalier(ère)s et les personnes malades ou handicapées. C'est l'occasion pour vous de témoigner votre attachement aux valeurs de l'Hospitalité et partager ce que vous vivez dans cette mission et qui enrichit votre foi.

Que vous soyez personnellement concerné(e) par une éventuelle titularisation, ou que vous connaissiez des personnes qui pourraient l'être, nous comptons sur vous pour réfléchir à cet engagement et en discuter entre vous. En 122 ans d'existence, la 743<sup>e</sup> titularisation a été prise en 2023, et c'est grâce à ces Hospitalier(ère)s engagés que notre Hospitalité est vivante et perpétue sa mission. Nous invitons vivement les personnes qui seraient intéressées à se manifester auprès du Bureau de l'Hospitalité Charentaise avant le pèlerinage, sans attendre d'être à Lourdes, pour prendre le temps d'en discuter avec vous.

Fraternellement,

Jacques Hitier



# Petites mains, grand service

**C**'est décidé: cette année on revient à Lourdes. Il ne faut rien oublier : blouses, chemises, tabliers, bonnet. Zut ! où est-il ? Ils doivent bien en avoir en réserve ; ils en ont toujours ! Et les brassards ? Ah, les voilà...

Et oui, autant de questions que la plupart d'entre nous se posent la veille de notre pèlerinage, sans forcément se douter du travail effectué par de petites mains qui oeuvrent de très nombreuses heures pour préparer tout cela.

Mais, au fait, qui s'en occupe ? Existe-t-il des magasins spécialisés ? Les fabrique-t-on en Charente ?

Depuis des années, des dizaines d'hospitalières occupent leur « temps perdu » à répertorier les égarés de l'année précédente (chaque année il s'en perd). Il faut donc régulièrement commander un tissu un peu spécial qui sera assez rigide

afin que brassards et bonnets ne « s'évesaquent » pas trop, puis tailler ce tissu pour faire des modèles de différentes tailles.

Ensuite, travail à l'ancienne pour le moment : le motif des brassards est décalqué avec un bon vieux papier carbone (eh oui tout n'est pas encore informatisé à l'Hospitalité), qui peut laisser de vilaines marques bleues sur le tissu, et papier calque qui a la fâcheuse habitude de rapidement se déchirer. Le travail suivant consiste à faire des ourlets, à piquer, puis enfin à broder. A signaler d'ailleurs qu'une malade nous a aidées en brodant des brassards durant plusieurs années. Pour terminer, un petit lavage, un petit coup de fer à repasser, et voilà, tout est prêt pour le départ du pèlerinage. Et au retour, certains sont encore mis à contribution pour laver et repasser tabliers, brassards, bonnets, ...

Tout cela est un peu long et parfois fastidieux, mais pas très difficile.

Malheureusement le nombre de bénévoles s'amenuise d'années en années et cela demande donc beaucoup de temps à celles qui restent. Il y a donc besoin de quelques nouveaux volontaires pour continuer ; d'ailleurs Laure a envoyé un message dans ce sens-là.

Un grand merci à toutes celles que je ne citerai pas de peur d'en oublier, qui ont œuvré dans ce service, et bienvenue aux nouvelles recrues. ■

**Monique Hitier**  
*(et un peu de broderie d'Olivier Girard)*



## LE CARNET

### DÉCÈS DE NOS AMIS MALADES ou HOSPITALIERS

**Mme Bernadette Jullien**, fille de Madeleine et Guy Ménard et cousine de Philippe Ménard. Ses obsèques ont été célébrées le 27 octobre en l'église Notre-Dame de Royan.

**M. Jean-Pierre Rivaud**, pèlerin malade qui était venu avec notre hospitalité pour la première fois en juillet dernier. Ses obsèques ont été célébrées le 11 décembre en l'église d'Aigre.

**Mme Claudine Frumohltz**, qui est venue longtemps avec son mari Alfred (décédé il y a quelques années) participer à notre pèlerinage comme hospitaliers. Ses obsèques ont eu lieu le 9 janvier en l'église de Lignières Sonneville.

**M. André Bodard**, décédé le 15 janvier dernier. M. Bodard a participé deux ou trois fois à notre pèlerinage de Lourdes, avec sa fille Dominique, pour accompagner Myriam, sa femme handicapée.

**M. Jean-Pierre Gosselin**, père de notre évêque, dont les obsèques ont été célébrées le 16 février en l'église Saint-Similien de Nantes.

*Que Dieu accorde sa Paix à ces défunts*



## Festival de la BD chrétienne

# Séraphine, lauréate du Prix international

Cette année, l'Hospitalité a de nouveau répondu présente à l'invitation lancée par l'équipe œcuménique de la BD chrétienne d'Angoulême en l'église St-Martial.

Nous étions aux premières loges pour assister à la remise du Prix international de la BD Chrétienne, le jeudi 25 janvier dernier.

Le comité de sélection, composé de 4 personnes catholiques et protestantes, a sélectionné cette année 12 albums répondant aux critères du prix de la BD chrétienne (cf photo). Le jury du prix international de la BD chrétienne, composé de 8 personnes de profils divers (professeur de lettres, journaliste, documentaliste, libraire...) et présidé par l'archevêque d'Albi, Lavaur et Castres, Mgr Jean-Louis Balsa a décerné le Prix International de la BD Chrétienne à Edith pour la BD Séraphine, d'après le roman de Marie Desplechin.

Les élèves de la classe de CM2 de Mme Desaphie, de l'école St Paul, ont présenté à l'assemblée une saynète pré-



sentant l'ensemble des protagonistes de cette BD afin de nous faire découvrir l'univers de Séraphine. Séraphine est une jeune fille qui n'a peur de rien et qui veut vivre une vie libre dans un contexte post Commune à Montmartre en 1855. Pour cela elle s'en remet à sainte Rita, patronne des causes désespérées. Séraphine de par la pauvreté dans laquelle elle vit et sa foi à toute épreuve n'est pas sans rappeler la vie de Bernadette de Lourdes !

Le jury a également remis une mention spéciale pour la BD Padre Sicario qui raconte la conversion en prison d'un ancien tueur à gages vivant en Colombie, en pasteur évangélique. ■

**Laure Guérinier**

### La Voix de Lourdes

#212 février 2024

Publication de l'Hospitalité Charentaise Notre-Dame de Lourdes

Association loi 1901 enregistrée en Préfecture de la Charente, RNA W161001742

226 route de Bordeaux 16021 Angoulême cedex - Tél. : 05 45 91 37 05

[contact@hospitalite-charentaise.fr](mailto:contact@hospitalite-charentaise.fr) - [www.hospitalite-charentaise.fr](http://www.hospitalite-charentaise.fr)

Directeur de la publication : Denis Allard - Rédacteur en chef : Olivier Girard

Crédit photos : Xavier Ruaud, M-P Dubois, Laure Guérinier, Dominique Lavenat - AdobeStock - DA -

Tous droits réservés, X.

Imprimé en France par Imprimerie Joulé sur papiers issus de forêts durablement gérées.

© HCNDL, février 2024



## Prière Mariale du Pape François

Vierge et Mère Marie, aide-nous à dire notre « oui » à faire retentir la Bonne Nouvelle de Jésus

Vierge et Mère Marie, Toi qui, mue par l'Esprit, as accueilli le Verbe de la vie dans la profondeur de Ta foi humble, totalement abandonnée à l'Éternel, aide-nous à dire notre « oui » dans l'urgence, plus que jamais pressante, de faire retentir la Bonne Nouvelle de Jésus. Toi, remplie de la présence du Christ, Tu as porté la joie à Jean-Baptiste, le faisant exulter dans le sein de sa mère. Toi, tressaillant de joie, Tu as chanté les merveilles du Seigneur. Toi, qui es restée ferme près de la Croix avec une foi inébranlable et a reçu la joyeuse consolation de la Résurrection, Tu as réuni les disciples dans l'attente de l'Esprit afin que naisse l'Église évangélisatrice. Obtiens-nous maintenant une nouvelle ardeur de ressuscités pour porter à tous l'Évangile de la vie qui triomphe de la mort. Donne-nous la sainte audace de chercher de nouvelles voies pour que parvienne à tous le don de la beauté qui ne se ternit pas. Toi, Vierge de l'écoute et de la contemplation, Mère du bel amour, Epouse des noces éternelles, intercède pour l'Église, dont Tu es l'icône très pure, afin qu'elle ne s'enferme jamais et jamais ne s'arrête dans sa passion pour instaurer le Royaume. Étoile de la nouvelle évangélisation, aide-nous à rayonner par le témoignage de la communion, du service, de la foi ardente et généreuse, de la justice et de l'amour pour les pauvres, pour que la joie de l'Évangile parvienne jusqu'aux confins de la terre et qu'aucune périphérie ne soit privée de sa lumière. Mère de l'Évangile vivant, source de joie pour les petits, prie pour nous. Amen. Alléluia !

Pape François, à Rome le 24 novembre 2013

